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Madame, Messieurs les Députés 
 
Madame la vice-présidente aux finances, à l’enseignement supérieur et à 
l’égalité homme femme représentant Monsieur le président du Conseil Régional 
Monsieur l’adjoint au maire de Toulouse en charge de l’urbanisme et des projets 
urbains. 
Monsieur le Premier Président de la Cour d’appel de Toulouse 
Monsieur le Président du Tribunal administratif de Toulouse 
Monsieur le président de section-doyen, représentant le président de la Chambre 
régionale des comptes midi Pyrénées 
Monsieur le Président du Tribunal de Grande instance de Toulouse 
Monsieur le Procureur de la République  
Monsieur le Président du Tribunal de Commerce de Toulouse 
Monsieur le Commandant de la Région de Gendarmerie de Midi-Pyrénées 
Monsieur le directeur départemental de la sécurité publique de Haute-Garonne 
Monsieur le directeur interrégional des services pénitentiaires de Toulouse 
 
Madame le Consul des Etats-Unis à Toulouse 
 
Messieurs les Bâtonniers des avocats de Toulouse et de Montauban 
Monsieur le président de la Chambre interdépartementale des notaires 
Monsieur le vice-président, représentant la présidente de la compagnie des 
commissaires aux comptes 
Monsieur le président de la chambre départementale des huissiers 
Mesdames et Messieurs les professionnels qui participez à la conception et la 
dispense des enseignements à la Faculté de droit et qui nous aidez dans 
l’insertion professionnelle des étudiants 
 
Madame la présidente de l’université de Toulouse, 
Monsieur le président de l’université Toulouse 1 Capitole, 
Madame la représentante du président de l’Université Paul Sabatier, 
Madame, Messieurs  les doyens des Facultés de droit de Perpignan, Pau, et de la 
Faculté libre de droit de Lille 
Madame et Messieurs les directeurs de composantes d’UT1 
 
Chers membres du conseil de Faculté 
 
Mesdames et Messieurs de la scolarité de droit, du service des formations 
professionnalisés, des administrations centrales, des bibliothèques et du service 
d’entretien 
 
Chers Collègues, Chers parents  
Mes Chers étudiants bien aimés et chers amis 
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Je vous demande de vous imaginer en 2043, toujours dans l’amphithéâtre Henri 
Roussillon. Une jeune dame de 53 ans, élue de la république, raconte à sa fille, 
lauréate de la L2 – promotion Bernard Beignier  – sa propre cérémonie de 
lauréat en 2013.  

En cette année 2013, dit la narratrice, une nouvelle rectrice avait été nommée à 
l’Académie de Toulouse : Madame Hélène Bernard, Chancelier des universités. 
Le Doyen de la Faculté adressa des mots solennels de bienvenue en profita pour 
saluer son prédécesseur, Olivier Dugrip, devenu Recteur de l’Académie de 
Bordeaux. 

En cette année 2013, un nouveau premier président de la Cour d’appel avait été 
nommé à Toulouse : Monsieur Guy Pasquier de Franclieu. Il avait rendu 
plusieurs visites à la Faculté de droit et à ses étudiants. Le Doyen l’en remercia 
et lui souhaita chaleureusement la bienvenue. Il avait d’ailleurs évoqué avec lui 
une célèbre controverse liée au portrait du juriste toulousain le plus célèbre : 
CUJAS.  En effet, le portait qui était dans le bureau du premier était très éloigné 
de celui qui était dans le bureau du doyen. Lequel était l’authentique ? Grâce à 
l’excellent CTHDIP, centre de recherche de la Faculté de droit, maintenant on 
avait la réponse. 

Puis, il s’adressa à tous les invités prestigieux, parmi lesquels les étudiants et 
leurs familles. 

Vous êtes aujourd’hui les invités d’une Faculté de droit de Toulouse avant 
gardiste qui comporte en son sein plus d’un étudiant sur deux de l’université 
Toulouse 1 Capitole. 

La Faculté de droit de Toulouse  a été une des premières à instaurer en dogme la 
professionnalisation avec une certaine réussite : C’est une véritable autoroute 
vers l’insertion professionnelle. Plusieurs voies sont aménagées pour les 
étudiants comme autant de voie sur l’autoroute. Chacune a ses spécificités : les 
unes sont innovantes, d’autres sont classiques.  

L’idée est d’assurer le bien-être de l’étudiant et son insertion professionnelle en 
fonction de ses capacités.  

L’esprit  ici est que personne ne doit être laissé au bord de la route et des 
passerelles doivent exister entre les différentes voies. Les années qui suivent 
verront la création de plusieurs parcours à double compétence : droit et gestion 
(avec l’IAE) et droit et histoire du droit (avec l’université Toulouse II) , 
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contribuant ainsi à construire l’Université de Toulouse à laquelle je crois 
profondément. Ce que ne dit pas ce doyen ce jour, alors même qu’il en rêvait -  
cela est depuis lors devenu réalité – , c’était le projet de créer une filière à 
double compétence Droit et Médecine (avec l’université Toulouse III). 

La Faculté de droit de Toulouse est la première à mettre en place, un module 
vie professionnelle qui permettra aux étudiants dès la Licence 1ere année, de 
découvrir les différents métiers : je remercie toutes les personnalités ici 
présentes, dont le Premier président de la Cour d’appel, le Procureur général 
près la Cour d’appel, le Bâtonnier des avocats de Toulouse, le président de la 
chambre des notaires, la présidente du Conseil des Prud’hommes… qui ont 
accepté de jouer le jeu. Je remercie solennellement Monsieur le Préfet de 
Région, Préfet de la Haute Garonne qui a accepté  de venir intervenir devant les 
étudiants et peut espérer une intervention de Madame la Rectrice. 

La Faculté de droit est avant-gardiste dans les innovations pédagogiques : 
les cours et TD sont progressivement transformés alliant le présentiel et les 
nouvelles technologies, pour assurer plus efficacement l’insertion 
professionnelle des étudiants. C’est d’ailleurs son doyen qui présentera une 
conférence au niveau national sur le thème volontairement provocateur « Faut-il 
supprimer les cours magistraux » ? La Faculté se prépare à entrer dans le cercle 
très fermé des Moocs (massive open on line course) ou en français des « Clom » 
(Cours en ligne ouvert et massif), objet d’une communication de Madame la 
Ministre de l’ESR début octobre. Elle sera à côté d’universités prestigieuses 
comme Harvard, Stanford ou Cambridge.  

La Faculté est bien insérée dans la société. Ainsi, c’est elle qui a initié les 
premiers cafés du droit de Province avec des thèmes comme Faut-il autoriser le 
mariage pour tous ou la féminisation des professions juridiques et 
judiciaires et le succès a été immédiat. C’est encore elle qui a mis en place un 
concours intitulé l’As de la Plaidoirie dont la première édition, premier coup 
d’essai a été un coup de maître, préparant les étudiants aux métiers de l’oralité. 

Bref, la Faculté de droit de Toulouse a un savoir-faire important, mais elle 
ne savait pas toujours le faire savoir. 

Alors, poursuit la narratrice, jeune dame de 53 ans élue de la république, les 
étudiants de ce doyen-là savaient qu’il aimait le sport notamment les jeux 
olympiques et avait une préférence, non pas pour la médaille de bronze ou celle 
d’argent qui ressemblait pourtant à la couleur de sa peau, mais plutôt pour l’or 
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dont la médaille symbolise la première place. Il s’adressa aux invités en ces 
termes. 

Si je vous demande de quelle Faculté vient le meilleur jeune fiscaliste du 
monde, inutile de chercher loin. A cette première place du podium, Gold Medal, 
ce n’est pas la Harvard Law School, ni la Cambridge Law School mais bien la 
Toulouse Law School, la Faculté de droit de Toulouse : c’est le signe d’une 
Faculté innovante, de formation et d’enseignement de qualité dispensés par des 
enseignants de très haut niveau dont je suis fier d’être le Primus.  

De même, dans un groupe mondial comme AIRBUS (avec des juristes de toute 
l’Europe et du monde entier), quelle est la Faculté qui occupe la première 
place en droit ? C’est la Faculté de droit de Toulouse. Sur 80 juristes,  20 sont 
issus de de la Faculté de droit de Toulouse dont deux directeurs : we have 
the Gold Medal.  C’est le signe d’une Faculté professionnalisante et le dogme de 
l’autoroute pour l’emploi est alors vérifié. 

De même, c’est bien un de nos collègues, le professeur Jacques Krynen qui est 
président du premier concours national d’agrégation pour le recrutement des 
professeurs en histoire du droit. C’est aussi une de nos collègues, le professeur 
Wanda Mastor, directrice honoraire de l’Ecole doctorale droit, qui, après avoir 
été membre de la Commission de rénovation de la vie publique, est désormais 
membre du jury du concours de droit public. Ce sont deux de nos collègues, les 
professeurs Joel Andriantsimbazovina et Deen Gibirila qui sont membres des 
jurys d’agrégation d’Afrique. 

N’ayons pas peur de le faire savoir : dans de nombreux domaines, nous 
avons la médaille d’or, même si je rêve de l’avoir partout. 

Mesdames et Messieurs, en cette année 2013 venait d’être votée une nouvelle loi 
sur l’enseignement supérieur et la recherche : Libertés universitaires, autonomie 
des établissements, tutelle de l’Etat, statut des personnels, nomenclature, grades 
et diplômes, évaluation. Plusieurs questions revenaient sans cesse : quel est 
l’avenir des Facultés de droit ? Comment financer les diplômes 
professionnalisant ? 

Le doyen y fit allusion en ces termes. On a déjà annoncé à maintes reprises la 
mort des Facultés de droit ……Mais qui peut vraiment penser à cette disparition 
tant elles rendent des services ? Avec de faibles moyens, elles assument une 
vraie mission de service public avec une insertion professionnelle réussie. Je 
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n’ai pas de boule de cristal, ne peut lire dans les mains comme les belles 
bohémiennes et sans doute pas le « talent » des marabouts d’Afrique. Mais 
permettez-moi d’oser dire que  les facultés de droit sont comme les diamants : 
diamonds are forever.  

S’agissant de Toulouse, dans le respect des lois en vigueur, des universités,  la 
Faculté doit demeurer unie, avec des structures souples qui illustrent bien cette 
volonté commune de regarder dans la même direction. De nombreux chantiers 
sont ouverts parmi lesquels l’avenir institutionnel de la Faculté ou la 
réorganisation de la recherche.  Il appartiendra aux acteurs de la vie de la faculté 
de se prononcer. Mais peut-on encore imaginer l’existence dans de nombreuses 
années de 8 centres de recherche ? N’est-il pas possible de rêver à des centres de 
recherche en nombre plus réduit et à dimension internationale ?  

Sur le financement, j’appelle de tous mes vœux, devant les élus de la république, 
une réforme de la taxe d’apprentissage en faveur des Master 2 et autres 
formations professionnalisantes des Facultés de droit. J’en profite pour 
remercier toutes ces entreprises qui versent la TA à la Faculté de droit. Je suis 
optimiste.  

En cette année 2013, une réforme sur les retraites était discutée au parlement. La 
retraite des fonctionnaires était attaquée sous le prétexte de maintenir une 
égalité. Le doyen posa la question où est l’égalité entre ceux qui exercent une 
mission de service public et les autres ? Mes chers parlementaires, l’inégalité 
serait d’aligner les retraites du public sur celles du privé, les situations de 
départ étant inégales. Le doyen fut entendu. Il regretta le comportement 
inqualifiable d’un député ayant imité une poule lorsqu’une députée prit la 
parole. 

Mais Maman, lui dit la jeune lauréate, impatiente de savoir la fin de l’histoire, 
quand ce doyen si bavard arrêta son discours de rentrée solennelle pour que 
mamie soit fière de te voir recevoir ton parchemin ? Patience lui dit la mère, élue 
de la république, le meilleur était à venir 

Le doyen s’adressa directement aux étudiants lauréats,  

Chers Etudiants, comme vous le savez, lorsqu’on veut boire de l’eau propre, 
il faut aller à la source. La Faculté est pour vous cette source.  Comme cette 
eau de source, vous vous enrichissez des diverses expériences et innovations… 
pour vous jeter dans la mer de l’emploi en étant sûr de vous en sortir car ayant 
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été bien formé par vos enseignants, professionnels du droit et du chiffre, 
partenaires. Ne sombrez pas dans la sinistrose ambiante. Soyez optimiste. 
N’ayez pas peur : le meilleur est devant vous. Vous êtes ce qui nous est arrivé 
professionnellement de mieux. Vous devez être fiers de votre réussite et vos 
familles également.  

Puis le doyen s’adressa aux professionnels du droit et du chiffre. 

Mes chers professionnels : magistrats, notaires, avocats, juristes d’entreprises, 
experts comptables, commissaires aux comptes, huissiers…, pour ces étudiants 
de Master 2 au bout de l’autoroute, voilà la ligne d’arrivée. Dans les prochains 
jours, ils verront frapper à vos portes si ce n’est déjà fait. Je vous implore de ne 
pas oublier qu’ils sont comme un blé spécial qui a poussé avec votre aide et 
peuvent effectuer plusieurs missions. Grâce à leur adaptabilité, leur 
enseignement théorique et pratique, leurs nombreuses compétences, ils sont 
presque prêts. Vous avez participé à faire de ce blé ce qu’il est aujourd’hui et la 
Faculté vous en est infiniment reconnaissante. Reste à moissonner et à les 
embaucher. Ils vous donneront satisfaction, la Faculté de droit de Toulouse vous 
le garantie.  

En cette année 2013, un grand homme, qui avait toujours été aux côtés de la 
Faculté de droit avait disparu après que son équipe de cœur, le Castres 
Olympique ait été championne de France de Rugby : il s’agissait de Pierre 
Fabre. Le doyen lui rendit un hommage très appuyé et croyant à la force de 
l’esprit, il le remercia très chaleureusement ainsi que sa société. 

En cette année 2013, les intolérances montaient dans la société, l’étranger étant 
souvent stigmatisé. Mais n’en pouvant plus, la fille interrompt une deuxième 
fois la mère : c’est paradoxal dit-elle très logiquement. Comment cela était 
possible alors que la Faculté avait choisi un Doyen venu des tropiques ? 

C’était une Faculté spéciale, lui dit la mère calmant l’impatience de la jeune 
lauréate, elle indiqua que le doyen avait conclu – mot magique – en s’adressant 
de nouveau à ses étudiants même si le message concernait tout le monde, tentant 
de passer de sa voix plutôt chantante à une voix grave qu’il n’avait 
manifestement pas. 

 

Soyez attentif à toutes ces questions de sociétés, sans angélisme, sans 
stigmatisation, sans haine, avec lucidité. N’oubliez pas que l’histoire enseigne 
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qu’en période « trouble » comme en période de « crise », certains recherchent un 
bouc émissaire à l’origine de toutes les difficultés et c’est souvent 
« l’étranger » : hier les « juifs », les « ritals », arabes, « tsiganes », « gitans » ou 
« bohémiens »… A qui le tour ? 

Vous n’êtes  pas comme ces personnes qui préfèrent aller voir ces « étrangers » 
au cinéma, au théâtre, à l’opéra ou sur un beau tableau, mais surtout pas à côté 
de chez eux. 

La Faculté de droit est fier de ses étudiants « étrangers » UE ou hors UE qui sont 
une richesse et ils sont d’ailleurs présents dans la salle. Elle a d’ailleurs participé 
à la conclusion de nombreuses conventions avec des universités étrangères, 
notamment américaines 

Vous êtes l’espoir d’un monde diversifié car votre Faculté est le témoin de la 
diversité. Chacune et chacun d’entre vous peut dire dans ma Faculté, il y a 
le monde entier. 

La Faculté de droit de Toulouse est une Faculté innovante, professionnalisante, 
moderne, ouverte vers l’Europe et le monde, répondant aux défis du 21e siècle, 
parfois orgueilleuse, très ambitieuse mais toujours humaine. N’est-ce pas le plus 
important ? 

Le doyen remercia l’assemblée.  

 


